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Voorzitterschap: de heer Charles Picqué, voorzitter. 

Présidence : M. Charles Picqué, président. 

 

 

INTERPELLATIES 

 

 

 
De voorzitter.- Aan de orde zijn de interpellaties. 

 

 

INTERPELLATIE VAN DE HEER GAËTAN 

VAN GOIDSENHOVEN 

 

TOT DE HEER GUY VANHENGEL, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET FINANCIËN, 

BEGROTING, EXTERNE BE-

TREKKINGEN EN ONTWIKKELINGS-

SAMENWERKING, 

 

betreffende "de toekomst van de Memorial 

Van Damme". 

 

De voorzitter.- De heer Van Goidsenhoven heeft 

het woord. 

 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in 

het Frans).- De Memorial Ivo Van Damme is de 

belangrijkste jaarlijkse atletiekmeeting van het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest. De meeting trekt 

de grootste atleten aan en lokt een groot publiek 

naar het Koning Boudewijnstadion. Zowel de stad 

Brussel als het Brussels Gewest willen nu een 

stadion bouwen op parking C te Grimbergen, dat 

enkel voor voetbalwedstrijden zou worden 

gebruikt. Waar zal de Memorial Van Damme dan 

doorgaan?  

 

Begin april heb ik kennis genomen van enkele 

gewestelijke sites waarop een atletiekstadion 

gebouwd zou kunnen worden. Ik heb er niets op 

tegen dat u mijn vragen beantwoordt, mijnheer 

Vanhengel, maar is het niet aan de heer Vervoort 

om te antwoorden? Is hij niet bevoegd voor 

territoriale ontwikkeling en stedelijk beleid?  

 

Hoe ver staat het overleg tussen de organisatoren 

van de Memorial, de stad en het gewest? Ik heb 

vernomen dat Wilfried Meert, de 

verantwoordelijke van de Memorial Van Damme, 

INTERPELLATIONS 

 

 

 
M. le président.- L'ordre du jour appelle les 

interpellations. 

 

INTERPELLATION DE M. GAËTAN VAN 

GOIDSENHOVEN 

 

À M. GUY VANHENGEL, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DES 

FINANCES, DU BUDGET, DES 

RELATIONS EXTÉRIEURES ET DE LA 

COOPÉRATION AU 

DÉVELOPPEMENT, 

 

concernant "l'avenir du Mémorial Van 

Damme". 

 

M. le président.- La parole est à M. Van 

Goidsenhoven. 

 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Le 

Mémorial Ivo Van Damme est le principal 

meeting d'athlétisme se déroulant annuellement en 

Région de Bruxelles-Capitale. Cette compétition 

figure même, depuis cinq ans, au programme de la 

Ligue de Diamant qui rassemble les meilleurs 

athlètes du monde. C'est pourquoi, le Mémorial 

Van Damme draine depuis de longues années un 

public considérable au stade Roi Baudouin. 

 

Nous connaissons les projets de la Ville et de la 

Région visant à ériger un stade dédié 

principalement au football sur le site du parking C 

à Grimbergen. Il ressort des débats tenus au sein 

de notre assemblée que le stade qui y sera 

construit n'accueillera pas de compétitions 

d'athlétisme. Se pose donc la question assez 

urgente de la nouvelle affectation du meeting 

bruxellois vers un autre site. En clair, le meeting 

doit bel et bien déménager mais vers quelle 

destination ? 

 

Dans ce contexte, j'ai pu prendre connaissance, en 

ce début du mois d'avril, de nouvelles déclarations 
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deel uitmaakt van een studiegroep die onder meer 

de sites onderzoekt waar een nieuw stadion 

gebouwd zou kunnen worden. Volgens de pers 

zien de organisatoren en de politici het stadion het 

liefst in Brussel verrijzen. De vraag is echter 

waar. Zo veel mogelijkheden zijn er niet als men 

een stadion wil met 30.000 plaatsen, dat goed 

bereikbaar is met het openbaar vervoer en dat 

voldoende parkeerfaciliteiten biedt.  

 

Welke sites komen in aanmerking voor de 

organisatie van de Memorial na 2018? Welke zijn 

hun respectievelijke plus- en minpunten? Welke 

zijn de resultaten van de haalbaarheidsstudies met 

betrekking tot de integratie van zo'n project in een 

stedelijk milieu? Wat is het standpunt van de 

regering over het dossier? 

 

Welke maatregelen werden er genomen om de 

dialoog met de betrokken gemeenten te 

bevorderen? Hoe vaak vinden er 

werkvergaderingen plaats over het onderwerp? 

Worden die door uw kabinet gecoördineerd? 

Welke gewestelijke administratie volgt het dossier 

op? 

 

Wat zal voor het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 

de budgettaire impact zijn van de verbouwingen 

die bij het nieuwe stadion voor de Memorial 

komen kijken? Hoeveel middelen zijn er nodig? 

Zal de overheid daarvoor instaan? Bestaan er 

eventueel partnerships met de privésector?  

 

  

des organisateurs du Mémorial à propos de sites 

en Région de Bruxelles-Capitale sur lesquels une 

infrastructure d'athlétisme pourrait être construite. 

Je souhaite entendre le gouvernement au sujet de 

cette affaire qui implique notre Région. 

 

À ce propos, même si c'est un plaisir de vous 

entendre, M. Vanhengel, sur les dossiers liés à la 

construction du futur stade national, je ne 

m'explique toujours pas pourquoi ce n'est pas le 

ministre-président auquel s'adressait ma demande 

d'interpellation qui est chargé de répondre au nom 

du gouvernement sur ces dossiers. M. Vervoort 

n'est-il plus chargé du Développement territorial et 

de la Politique de la Ville ? 

 

Pour en revenir au sujet, quel est l'état actuel des 

concertations entre les organisateurs du Mémorial, 

la Ville et la Région ? J'ai la désagréable 

impression que tout le monde y va de sa petite 

idée quant à l'avenir du meeting, sans qu'une ligne 

de conduite claire puisse être définie. 

 

J'ai également appris que Wilfried Meert, le patron 

du Mémorial Van Damme, est au centre d'un 

groupe de réflexion chargé d'étudier notamment le 

lieu d'implantation du futur stade d'athlétisme. Je 

cite la presse : "Pour l'instant, il semble y avoir un 

désir commun des organisateurs et des politiques 

de maintenir ce stade à Bruxelles. Reste à savoir 

où. Les possibilités ne sont pourtant pas infinies. 

On évoque un stade de 30.000 places proche des 

nœuds de communication et pouvant accueillir un 

nombre important de voitures." 

 

Quels sont les résultats de l'inventaire des sites à 

même d'accueillir le Mémorial Van Damme après 

2018 ? Je souhaiterais connaître la liste précise et 

officielle des lieux envisagés. Quels sont leurs 

atouts et inconvénients respectifs ? 

 

Certains évoquent le stade Fallon ou celui des 

Trois Tilleuls, ou encore un terrain qui se libérera 

à Evere à la suite du déménagement de l'OTAN. 

De son côté, Wilfried Meert a lancé l'idée du stade 

Jesse Owens à Anderlecht. 

 

J'imagine que vous travaillez avec le plus grand 

sérieux à l'identification des lieux qui pourraient 

accueillir le Mémorial Van Damme. Quelles sont 

les conclusions des études de faisabilité réalisées 

en vue d'intégrer parfaitement ces projets dans 

leur contexte urbain ? Car le défi consiste à 
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trouver un site adapté aux besoins des 

organisateurs, mais qui puisse parfaitement 

prendre place dans son environnement pour éviter 

toute forme de désagrément. 

 

Quelles sont les conclusions des réflexions 

menées par le gouvernement sur ces aspects du 

dossier ? 

 

Partant du principe que le gouvernement veille à 

la concertation en l'espèce, quelles mesures a-t-il 

prises pour encourager le dialogue avec les 

communes concernées par les sites envisagés ? 

 

Quelle est la fréquence des réunions de travail sur 

le sujet ? Votre cabinet en assure-t-il la 

coordination ? 

 

Quelle est l'administration régionale de référence 

dans ce dossier ? 

 

Quel sera l'impact budgétaire, pour la Région 

bruxelloise, des aménagements nécessaires à la 

création d'une nouvelle infrastructure digne 

d'accueillir le Mémorial Van Damme ? 

 

Quels seront les moyens budgétaires nécessaires ? 

De l'argent public sera-t-il injecté ? Qu'en est-il 

des partenariats éventuels avec le secteur privé ? 

 

  

Bespreking 

 

De voorzitter.- De heer Maingain heeft het 

woord. 

 

De heer Fabian Maingain (FDF) (in het Frans).- 

Ik twijfel er niet aan dat de regering de Memorial 

Van Damme wil behouden. Een atletiekpiste in het 

nationale voetbalstadion zou ideaal geweest zijn, 

maar die discussie is afgesloten. De Memorial 

Van Damme kan tot 2019, 2020 of 2022 nog in het 

Koning Boudewijnstation plaatsvinden. Hopelijk 

blijft de Memorial ook daarna in Brussel. 

 

Er zijn meerdere mogelijkheden voor de toekomst: 

het Fallonstadion (waar technische problemen 

zijn), het Drie Lindenstadion en het Jesse 

Owensstadion (dat de voorkeur van de 

organisatoren wegdraagt). Een andere 

mogelijkheid is het geplande sportcomplex in het 

kader van Neo, dat geschikt kan zijn voor de 

belangrijkste Belgische atletiekclub.  

Discussion 

 

M. le président.- La parole est à M. Maingain. 

 

 

M. Fabian Maingain (FDF).- Je ne doute 

nullement de la volonté du gouvernement de 

maintenir cette manifestation qui est l'un des 

événements majeurs de l'athlétisme mondial. 

Notre pays et notre Région doivent se réjouir 

d'avoir la chance de l'accueillir sur leur territoire. 

L'idéal aurait été de maintenir une piste 

d'athlétisme dans le stade national, mais on sait 

que le débat à ce sujet est clos. Des garanties ont 

été données pour maintenir le Mémorial dans le 

stade Roi Baudouin jusque 2019 ou 2020, voire 

2022. La question se pose dès lors de l'avenir de 

ce Mémorial, qui je l'espère se fera au sein de 

notre Région. 

 

Comme l'a rappelé mon collègue, différentes idées 

ont déjà été lancées. On a parlé du stade Fallon, 
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Een werkgroep gaat onder leiding van de heer 

Meert op zoek naar oplossingen.  

 

Welk standpunt neemt de Brusselse regering in het 

dossier in? De regering besliste tijdens haar top 

in Oostende om de Memorial Van Damme niet 

langer in het nationaal voetbalstadion te laten 

plaatsvinden, dus moet ze voor een oplossing voor 

de toekomst zorgen. 

 

Atletiek verdient evenveel aandacht als voetbal. 

Ook in de atletiek heeft België topsporters van het 

hoogste niveau. 

 

Hoe ver staan de studies van de regering ter 

voorbereiding van de bouw van een nieuw 

complex voor de Memorial Van Damme? Wil de 

regering de Memorial in het Brussels Gewest 

houden? Welke middelen zijn daarvoor nodig? 

 

Hoe lang zal het duren om het stadion uit de 

grond te stampen? Het moet snel gaan, anders 

gaat het dossier de mist in en verdwijnt de 

Memorial uit het gewest. Dat zou een 

teleurstelling betekenen voor al wie zich in 

Brussel om het sportleven bekommert.  

 

  

qui n'est pas exempt de difficultés techniques, du 

stade des Trois Tilleuls, et du stade Jesse Owens, 

qui semblerait avoir la préférence des 

organisateurs. D'autres possibilités existent, dont 

notamment le parc sportif prévu dans le projet 

Neo, ce qui permettrait de maintenir des 

infrastructures correctes pour le plus important 

club d'athlétisme, en tout cas historiquement, de 

notre pays. 

 

Quelle que soit la solution, il est temps de s'en 

préoccuper. Un groupe de travail a été constitué, 

avec M. Meert à sa tête, pour trouver des 

solutions. J'ai pu lire dans la presse sa volonté 

d'avoir maintenant une direction claire qui soit 

donnée par le monde politique pour avancer dans 

ce dossier. 

 

J'aimerais entendre votre position, au nom du 

gouvernement bruxellois, pour savoir quelle 

direction celui-ci compte prendre dans ce dossier. 

La décision d'exclure le Mémorial du stade 

national est issue du sommet d'Ostende du 

gouvernement bruxellois. Il est temps de prendre 

une décision pour l'avenir. 

 

J'aimerais qu'on mette la même énergie à sauver 

l'athlétisme qu'à développer le football et le stade 

national. L'athlétisme est tout aussi important que 

le football et nos sportifs sont de haut niveau dans 

ces deux disciplines. L'exemple en est donné par 

les résultats exceptionnels de notre équipe de 

relais et de la famille Borlée, pour ne citer qu'eux.  

 

Monsieur le ministre, qu'en est-il des différentes 

études qui auraient été menées par le 

gouvernement sur l'installation d'infrastructures 

suffisantes pour accueillir le Mémorial Van 

Damme ? Pouvez-vous nous rassurer sur la 

volonté du gouvernement de maintenir cet 

événement au sein de notre Région ? Quid du coût 

et des capacités ? 

 

Après cela, commencera à se poser la question des 

délais de mise en place de ces infrastructures. Un 

rétroplanning s'impose et il est nécessaire de 

passer rapidement à l'action pour que ce dossier ne 

disparaisse faute d'action politique, ce qui serait 

très dommageable. L'ensemble des acteurs 

bruxellois, soucieux des intérêts sportifs et de 

l'athlétisme en particulier, regretterait de voir 

disparaître de notre Région ce monument de 

l'athlétisme.   
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De voorzitter.- De heer De Lille heeft het woord. 

 

De heer Bruno De Lille (Groen).- In 

tegenstelling tot wat de heer Maingain zegt, is er 

in Oostende niet beslist dat atletiek geen plaats 

meer zou hebben in het nieuwe stadion. Dat is iets 

dat pas later ter sprake is gekomen. 

 

(Samenspraak) 

 

Dat is een gevolg van de manier waarop het 

nieuwe stadion wordt uitgebouwd. 

 

(Opmerking van de heer Close)  

 

(verder in het Frans) 

 

Inderdaad mijnheer Close, niemand heeft gezegd 

dat de Memorial niet in het nieuwe stadion zou 

kunnen doorgaan. Er zijn combinaties met 

bestaande atletiekpistes mogelijk.  

 

(verder in het Nederlands) 

 

De heer Wilfried Meert heeft aangetoond dat het 

mogelijk is om een voetbalstadion aan te leggen 

met een piste erin en zelfs met een in- of 

uitschuifbare atletiekpiste. Daar zijn uiteraard een 

aantal kosten aan verbonden, maar uiteindelijk 

heeft men er nu voor gekozen om dat niet te doen. 

Het is niet vanaf het begin gezegd dat dit niet 

mogelijk was. Ik was aanwezig in Oostende en dit 

punt is niet op die manier besproken. Als dat wel 

het geval was, dan is er sprake van sluipende 

besluitvorming en heeft men daar geen eerlijk spel 

gespeeld. Daar wil ik echter niemand van 

beschuldigen. 

 

Vandaag blijkt een piste in het nieuwe stadion niet 

mogelijk. Tegen de heer Meert heeft men altijd 

gezegd dat hij zich geen zorgen hoeft te maken, 

omdat hij op korte termijn in het Koning 

Boudewijnstadion kan blijven, want dat blijft 

bestaan. De vraag is natuurlijk hoelang. Blijft het 

Koning Boudewijnstadion ten eeuwigen dage 

bestaan als atletiekstadion? Dat lijkt me een 

vreemde situatie. Komt er een nieuw stadion of 

een stadion dat elders in het gewest vernieuwd zal 

worden? Dat zijn allemaal vragen waar heel veel 

mensen, ook de organisatoren van de Memorial 

Van Damme, mee zitten. 

 

Er zou een werkgroep bestaan die samenwerkt met 

M. le président.- La parole est à M. De Lille. 

 

M. Bruno De Lille (Groen) (en néerlandais).- 

Contrairement à ce qu'affirme M. Maingain, l'idée 

d'exclure les compétitions d'athlétisme du nouveau 

stade ne date pas des rencontres d'Ostende mais a 

surgi plus tard. 

 

(Colloques) 

 

Cela découle de la manière dont le nouveau stade 

est conçu. 

 

(Remarques de M. Close)  

 

(poursuivant en français) 

 

C'est ce que je dis, M. Close. Personne n'a jamais 

soutenu que le Mémorial Van Damme ne pouvait 

plus avoir lieu dans le nouveau stade. Des pistes 

d'athlétisme existent actuellement et des 

combinaisons sont possibles.  

 

(poursuivant en néerlandais) 

 

M. Wilfried Meert a démontré qu'une piste 

d'athlétisme n'était pas incompatible avec 

l'aménagement d'un stade de football. 

 

Cette possibilité semble toutefois écartée 

aujourd'hui, alors que M. Meert s'est toujours 

entendu dire qu'il pourrait rester au stade Roi 

Baudouin. De nombreuses personnes, dont les 

organisateurs du Mémorial Van Damme, se 

demandent si le stade Roi Baudouin continuera 

éternellement à exister comme stade d'athlétisme, 

si un nouveau stade sera construit ou un stade 

existant, rénové.  

 

Qu'en est-il de la constitution du groupe de travail 

censé collaborer avec les organisateurs du 

Mémorial Van Damme ? La Région participe-t-

elle activement à celui-ci ou se contentera-t-elle 

de réagir à ses conclusions ?  

 

L'objectif est-il de construire un nouveau stade 

d'athlétisme ou de dédier un lieu aux grands 

événements d'athlétisme, comme le Mémorial Van 

Damme ? Envisage-t-on d’accueillir des 

événements d'envergure comme les Championnats 

d'Europe d'athlétisme, qui pourraient avoir un 

rayonnement positif pour Bruxelles ? 
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de organisatoren van de Memorial Van Damme. 

Wat is de stand van zaken? Hoe is het gewest bij 

die werkgroep betrokken? Neemt het daar actief 

aan deel? Is het gewest een partner of zal het enkel 

reageren op de conclusies van die werkgroep? 

 

Is het de bedoeling dat men een nieuw 

atletiekstadion bouwt of in een plek voorziet voor 

een groot atletiekevenement, zoals de Memorial 

Van Damme? Of onderzoekt men of Brussel een 

atletiekstad kan zijn? Het Europees 

kampioenschap kan binnen enkele jaren naar 

Brussel komen. Een dergelijk evenement heeft een 

positieve uitstraling voor Brussel, net zoals de 

Memorial Van Damme vandaag al. Het is vreemd 

dat het gewest zoiets zomaar zou laten schieten. 

 

Wat is de stand van zaken van de gesprekken met 

de organisatoren van de Memorial Van Damme? 

Hoever staat het met de gesprekken met de 

gemeenten, wetende dat momenteel geen enkele 

piste geschikt is? Wat is de inschatting van de 

kosten voor het gewest? Is er geen mogelijkheid 

om het nieuwe stadion toch geschikt te maken 

voor atletiek? Misschien kan het gewest 

tussenbeide komen? Dat kan goedkoper zijn dan 

een nieuw atletiekstadion te bouwen. Hoe volgen 

de regering en de gewestelijke administratie dit 

dossier op? 

 

  

Où en sont les discussions avec les organisateurs 

du Mémorial Van Damme et les communes ? À 

combien sont estimés les frais à charge de la 

Région ? Existe-t-il malgré tout une possibilité 

d'adapter le nouveau stade aux compétitions 

d'athlétisme, une option moins coûteuse que la 

construction d'un nouveau stade d'athlétisme ? 

Comment le gouvernement et l'administration 

régionale assurent-ils le suivi de ce dossier ?  

 

  

De voorzitter.- De heer Cerexhe heeft het woord. 

 

De heer Benoît Cerexhe (cdH) (in het Frans).- 

Niemand twijfelt eraan dat u weet wat de 

Memorial Van Damme voor het Brussels Gewest 

betekent. Het is een internationale 

atletiekwedstrijd waar we trots op mogen zijn.  

 

De Memorial Van Damme kan nog tot in 2020 in 

het Koning Boudewijnstadion terecht. Dan zou het 

nieuwe nationale voetbalstadion er moeten zijn. Ik 

pleit ervoor om beide dossiers gelijktijdig af te 

handelen, om te vermijden dat we in 2020 wel een 

nieuw voetbalstadion hebben, maar geen 

oplossing voor de Memorial.  

 

De pers had het al over een aantal mogelijke 

locaties zoals het Fallonstadion, Drie Linden of 

Anderlecht, maar in dat geval zou de capaciteit 

teruggebracht worden tot 25.000 of 30.000 

plaatsen.  

 

M. le président.- La parole est à M. Cerexhe. 

 

M. Benoît Cerexhe (cdH).- M. le ministre, nul 

doute que vous-même êtes convaincu de 

l'importance du Mémorial Van Damme pour la 

Région bruxelloise, tant notre pays compte peu de 

compétitions sportives d'une telle renommée 

internationale. Seuls le Grand Prix de Spa-

Francorchamps, le Mémorial Van Damme et 

quelques courses cyclistes sont commentés sur 

toutes les chaînes de télévision du monde. Il s'agit 

d'une compétition d'athlétisme phare dont la 

Région bruxelloise peut être fière. 

 

J'ai déjà interrogé le ministre-président sur le 

sujet. La garantie a été donnée que le Mémorial 

Van Damme pourrait être organisé dans le stade 

actuel du Heysel jusqu'en 2020, soit encore six 

éditions. 

 

Un nouveau stade national doit être construit pour 

notre équipe de football. Toutefois, je plaide pour 
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Werd het idee van een stadion met een schuifdak 

afgevoerd omdat het technisch of financieel niet 

haalbaar is?  

 

Is er al een schatting gemaakt van de kostprijs van 

een verhuizing naar een andere Brusselse locatie, 

die aan de Memorial aangepast zal moeten 

worden? Dat zal veel belastinggeld kosten.  

 

Tot slot pleit ik ervoor om de Memorial in Brussel 

te houden. Ik hoop dat we in de toekomst niet te 

horen krijgen dat de sportmanifestatie elders 

georganiseerd wordt, omdat wij hier geen 

oplossing gevonden hebben.  

 

  

une concomitance dans l'évolution des deux 

dossiers. Il ne faudrait pas qu'en 2020, nous nous 

retrouvions avec un nouveau stade - indispensable 

pour accueillir l'Euro de football -, mais sans 

solution pour le Mémorial. 

 

La presse a évoqué une série de sites possibles tels 

que le stade Fallon, les Trois Tilleuls ou 

Anderlecht, lesquels se traduiraient par rapport au 

Heysel par une réduction du nombre de places à 

25 ou 30.000.  

 

Si nous n'arrivons pas à rapidement dégager une 

solution pour l'avenir du Mémorial Van Damme, 

l'idée d'un stade rétractable, comme l'a soulevée 

M. De Lille, a-t-elle été oubliée ou est-elle 

techniquement ou financièrement impossible ? 

 

D'autre part, si nous devons trouver une 

localisation ailleurs à Bruxelles, dispose-t-on déjà 

d'une estimation budgétaire car les lieux évoqués 

ne sont à l'heure actuelle pas aménagés pour ce 

type d'événement ? Cela nécessitera un 

investissement extrêmement important des 

pouvoirs publics. 

 

Enfin, je plaide pour que cette magnifique 

manifestation sportive reste organisée sur le 

territoire de la Région bruxelloise. J'espère que 

nous n'apprendrons pas, en 2020 ou dans les 

années futures, que faute de solution, les 

organisateurs du Mémorial Van Damme ont 

décidé d'organiser cette compétition en dehors de 

la Région bruxelloise. Ce serait alors un échec 

pour nous tous.  

 

  

De voorzitter.- De heer Vanhengel heeft het 

woord. 

 

De heer Guy Vanhengel, minister (in het 

Frans).- De minister-president en ikzelf beheren 

de dossiers voor sportinfrastructuur in onderlinge 

overeenstemming. Dat is ook het geval voor het 

dossier van het nieuwe stadion en eventuele 

andere nieuwe sportinfrastructuur in het Brussels 

Gewest.  

 

We hebben uitstekende contacten met de 

organisatoren van de Memorial Van Damme, die 

de voorbije veertig jaar elk jaar heeft kunnen 

plaatsvinden.  

 

M. le président.- La parole est à M. Vanhengel. 

 

 

M. Guy Vanhengel, ministre.- Le 12 novembre 

2014, j'ai répondu à une question orale de Benoît 

Cerexhe qui m’interrogeait quant à l’avenir du 

Mémorial Van Damme. 

 

Si je réponds ici au nom du gouvernement, c'est 

parce que les dossiers des infrastructures sportives 

sont gérés par le ministre-président et moi-même 

d'un commun accord. Cela vaut aussi pour le 

nouveau stade et d'éventuelles autres 

infrastructures sportives qui pourraient être créées 

en Région bruxelloise. 
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De atletiekmeeting, die oorspronkelijk door een 

kleine vzw werd georganiseerd ter nagedachtenis 

van Ivo Van Damme, groeide al snel uit tot een 

internationaal evenement. Vandaag zijn Wilfried 

Meert en Bob Verbeeck de verantwoordelijke 

organisatoren. Voor al onze beslissingen plegen 

we met hen overleg.  

 

Dankzij de ervaring die Brussel heeft met de 

organisatie van dergelijke meetings als 

exportproduct, slagen we erin goede contacten te 

onderhouden met landen waarmee we 

overeenkomsten hebben gesloten.  

 

Zo vroeg de voorzitter van de Internationale 

Atletiekfederatie (IAAF) ons om een 

atletiekmeeting met internationale uitstraling te 

organiseren, onder de noemer Diamond League. 

Dat evenement vindt in Zurich en andere 

Europese steden plaats.  

 

De eerste Afrikaanse edities vonden plaats in 

Dakar, maar waren niet zo overtuigend. Dankzij 

onze contacten met de regio Rabat-Sale in 

Marokko zijn we erin geslaagd het evenement 

naar die regio te verplaatsen. De zevende editie 

van de meeting gaat op 12 en 13 juni door in 

Rabat.  

 

We willen de atletiekmeeting in Rabat over twee 

jaar in het circuit van de Diamond League kunnen 

inschrijven. Het zou om de eerste atletiekmeeting 

op Afrikaans grondgebied gaan.  

 

We vonden het immers onlogisch dat zoveel 

topatleten uit Afrika komen, maar er in dat 

werelddeel geen enkele grote internationale 

atletiekmeeting werd georganiseerd. In juni is het 

zover, dankzij de organisatoren van de Memorial 

Van Damme en de steun die zij van het Brussels 

Gewest kregen.  

 

De overheid en de organisatoren van de Memorial 

overleggen regelmatig en werken nauw samen. 

Morgen ga ik naar de jaarlijkse persconferentie 

van de Memorial, in de aanloop naar de meeting 

die in september plaatsvindt.  

 

Wat het nieuwe stadion betreft, staan we vandaag 

nog even ver als drie of vier jaar geleden. Na lang 

overleg besloten we om op parking C een nieuw 

voetbalstadion te bouwen voor internationale 

wedstrijden.  

Nous avons d'excellents contacts avec les 

organisateurs du Mémorial Van Damme. Ce 

Mémorial représente plus que l'événement lui-

même, qui a lieu une fois par an depuis 40 ans. De 

plus, M. Meert et moi-même sommes des amis de 

très longue date, nous sommes tous deux des 

anciens du Laatste Nieuws. Il y était journaliste 

sportif et moi un jeune journaliste rendant compte 

de la vie politique bruxelloise.  

 

Ce meeting d'athlétisme, conçu à l'initiative de 

quelques personnes soucieuses d'honorer la 

mémoire d'Ivo Van Damme, sous la houlette d'une 

petite asbl issue du milieu des journalistes sportifs, 

est devenu rapidement un événement d'ampleur 

qui a grandi concomitamment avec la personnalité 

de M. Wilfried Meert, figure de renommée 

mondiale dans le domaine de l'athlétisme. Il s'est 

associé à un ancien athlète olympique, M. Bob 

Verbeeck, qui est l'un des plus grands 

organisateurs d'événements sportifs dans notre 

pays. 

 

Toutes les décisions sont prises en concertation 

avec les organisateurs du Mémorial. Depuis 

quelques dizaines d'années, nous utilisons 

l'expertise bruxelloise qui s'est progressivement 

étoffée autour de l'organisation de meetings de ce 

type comme produit d'exportation. Ceci nous 

permet d'entretenir de bons contacts avec les pays 

avec lesquels nous avons des accords. 

 

Ainsi, à la demande du président de la Fédération 

internationale d'athlétisme (IAAF), nous avons 

essayé de mettre sur pied un meeting d'athlétisme 

qui devrait avoir la renommée internationale de la 

Diamond League. Celui-ci se déroule à Zurich et 

dans d'autres villes européennes. 

 

Avec la collaboration de M. Diak Lamine, 

président de l'Association Internationale des 

Fédérations d'Athlétisme (IAAF), et bourgmestre 

de Dakar; nous avons envisagé d'organiser un 

meeting d'athlétisme à Dakar. Les premières 

expériences n'étant pas concluantes et grâce aux 

bons contacts que nous entretenons avec la région 

de Rabat-Sale au Maroc, ce meeting y a été 

déplacé. La septième édition de la Diamond 

League se déroulera donc à Rabat les 12 et 13 juin 

2015 en présence des dirigeants de l'IAAF. 

 

Nous espérons pouvoir inscrire dans le courant des 

deux prochaines années, ce meeting, mis sur pied 
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We kwamen echter tot de conclusie dat een 

voetbalstadion en een atletiekstadion idealiter niet 

onder hetzelfde dak zitten.  

 

Het is voor de toeschouwers immers heel wat 

minder aangenaam om een voetbalwedstrijd te 

volgen in een stadion met een atletiekpiste, omdat 

ze te ver van het voetbalveld zitten. 

 

Bovendien hebben we een stadion nodig om te 

mogen deelnemen aan Euro 2020, een evenement 

dat we als Europese hoofdstad toch niet aan ons 

mogen laten voorbijgaan. Voor de bouw van het 

voetbalstadion kozen we overigens voor een 

volledig private financiering. Het gewest levert 

geen enkele financiële bijdrage. 

 

We willen dat het nieuwe voetbalstadion zo goed 

mogelijk aansluit op de andere voorzieningen op 

de Heizel.  

 

Wat de toekomst van de Memorial Van Damme 

betreft, zijn we nog steeds op zoek naar een 

geschikte plek. Gelukkig hebben we met de heer 

Verbeeck een groot expert in huis. 

 

De zoektocht zal zeker nog een jaar of twee in 

beslag nemen. 

 

Tot 2020 of 2022 kan de Memorial Van Damme 

nog in het Koning Boudewijnstadion plaatsvinden. 

Dat is echter niet meer dan een betonnen bak met 

banken en een dak. Het is met andere woorden 

niet geschikt. Het ideale stadion voor de Memorial 

kunnen we niet door de privésector laten 

financieren, want het zal niet rendabel zijn. 

Daarom moet de overheid voor de financiering 

zorgen. We mogen niet vergeten dat het prestige 

van het stadion zich tot ver buiten de grenzen van 

het Brussels Gewest zal uitstrekken.  

 

De gemeenschappen zijn bevoegdheid inzake 

sportbeleid en moeten dan ook hun 

verantwoordelijkheid nemen. Het Brussels Gewest 

mag niet als enige instelling bij het dossier 

betrokken zijn.  

 

De capaciteit van een atletiekstadion is minder 

belangrijk dan die van een voetbalstadion, 

waarvoor de Europese voetbalbond (UEFA) 

strikte regels hanteert.  

 

Een atletiekmeeting is mooi om live te bekijken, 

avec les Marocains dans le circuit de la Diamond 

League. Il s'agirait alors du premier meeting 

d'athlétisme organisé sur territoire africain.  

 

Nous avions en effet été interpellés par un élément 

totalement illogique, sur lequel se basait 

également la demande du président de la Ligue 

mondiale d'athlétisme, à savoir que de nombreux 

athlètes de haut niveau proviennent du continent 

africain, alors qu'aucun meeting international de 

haut niveau n'est organisé sur ce même continent. 

 

Grâce aux efforts de l'équipe organisatrice du 

Mémorial Van Damme et à l'appui de la Région 

bruxelloise, nous récolterons le fruit de nos efforts 

communs à partir de juin prochain. 

 

L'entente, la collaboration et la symbiose entre les 

pouvoirs publics et les organisateurs du Mémorial 

Van Damme sont très grandes. J'assisterai 

d'ailleurs à leur conférence de presse annuelle, qui 

aura lieu demain, en préparation du meeting de 

septembre. Celui-ci sera un peu particulier, 

puisqu'il se déroulera juste après les mondiaux de 

l'athlétisme. 

 

Cette conférence sera l'occasion d'évoquer la 

participation de certains athlètes au prochain 

Mémorial, ainsi que notre participation en 

Afrique, en particulier au Maroc. 

 

Dans le dossier du Mémorial, nous en sommes 

aujourd'hui au même point qu'il y a trois ou quatre 

ans pour ce qui concerne le nouveau stade. À 

l'époque, nous entrevoyions toutes les possibilités 

envisageables et étudions tous les terrains de six 

hectares qui pouvaient potentiellement abriter un 

stade. Après un long périple, nous avons abouti à 

la décision, lors du séminaire d'Ostende, de 

construire sur le parking C le nouveau stade de 

football dont nous avions besoin pour les 

compétitions internationales haut de gamme. 

 

En prenant cette décision, nous étions conscients 

de ce que l'une des grandes difficultés du projet 

serait de concevoir un stade permettant d'accueillir 

à la fois des compétitions d'athlétisme et des 

matchs de football. En effet, une infrastructure de 

ce type, dans sa configuration idéale, ne s'envisage 

pas avec la combinaison de deux événements aussi 

différents. 

 

Ce n'est pas sans raison que l'un des tous grands 
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maar wordt ook rechtstreeks op de televisie 

uitgezonden. Ondertussen moeten atleten records 

kunnen breken en zich met elkaar kunnen meten. 

Voor het businessplan van zo'n evenement maakt 

het niet veel uit of er tienduizend toeschouwers 

meer of minder in het stadion zitten. Voor een 

voetbalclub is dat wel belangrijk, want die werkt 

met een jaarbudget waarin het aantal 

toeschouwers een doorslaggevende rol speelt.  

 

Begin juni gaan mevrouw Debaets en ik samen 

met de mensen van de Memorial Van Damme naar 

de meeting in Rabat. We zullen daar verder over 

de verschillende mogelijkheden nadenken.  

 

We hebben nog geen haalbaarheidsstudie besteld. 

We willen zo transparant mogelijk te werk gaan 

en zullen u van elke beslissing op de hoogte 

houden.  

 

Het klopt dat er in het begin van het dossier 

wrijvingen ontstaan zijn. Sommigen vonden dat de 

overheid de bouw van een nieuw stadion volledig 

moest financieren. Voor een topstadion waarin 

één club haar vaste stek heeft, is zoiets echter 

uitgesloten. 

 

Ik heb Wilfried Meert gevraagd om een werkgroep 

op te richten, waar ook mijn Vlaamse en Waalse 

collega's bevoegd voor sport zouden betrokken 

worden. 

 

Wij proberen voor de Memorial een oplossing uit 

te denken die de meeting laat fungeren als een 

magneet voor de hele Belgische atletiekwereld. 

Alle knowhow zou in het aan het stadion 

grenzende opleidingscentrum samengebracht 

kunnen worden.  

 

We gaan op zoek naar de beste plek voor de 

Memorial zoals we hem nu kennen.  

 

(verder in het Nederlands) 

 

Dat is wat ik u nu daarover kan vertellen, niet veel 

meer, niet veel minder. U mag me om de drie of 

zes maanden vragen stellen over dit dossier, maar 

er zal de eerste twee jaar niet veel veranderen. 

Zoiets vraagt tijd. Het heeft acht jaar geduurd om 

de neuzen in dezelfde richting te krijgen voor het 

voetbalstadion. 

 

(Opmerking van de heer De Lille) 

clubs de football parisiens ne joue pas au Stade de 

France mais continue à jouer au Parc des Princes. 

Pour la convivialité d'un spectacle de football, la 

présence d'une piste d'athlétisme pose les mêmes 

problèmes. En effet, elle implique une déclinaison 

des gradins différente et une longueur de vue 

nettement plus grande qui rend plus difficile la 

bonne ambiance footballistique. 

 

De plus, nous avons besoin d'un stade pour 

accéder par exemple au championnat de 

l'Euro 2020. Il nous semblait, autant à la Région 

qu'à la Ville de Bruxelles, qu'il s'agissait d'un 

événement qui ne pouvait pas nous échapper en 

tant que capitale européenne. Nous nous devions 

d'être présents dans une telle compétition répartie 

sur une dizaine de villes européennes. Cela pose 

un autre problème : le financement de cette 

infrastructure. Là, nous avons opté pour un 

financement exclusivement privé de 

l'infrastructure footballistique. La Région 

n'interviendra donc pas. 

 

Nous avons visé la plus grande complémentarité 

possible par rapport aux autres infrastructures du 

Heysel. L'échevin de la Ville de Bruxelles ne me 

contredira pas. Nous pouvions réaliser une 

politique gagnante pour tous, aussi bien en 

infrastructures routières qu'en mobilité, en 

complémentarité avec l'exploitation du palais des 

expositions, du palais 12, du centre de congrès, de 

l'hôtel et de tout ce qui doit encore être construit 

sur le plateau du Heysel. Toutes ces raisons nous 

ont conduits à faire ce que nous faisons 

maintenant. 

 

En ce qui concerne la question précise de l'avenir 

du Mémorial Van Damme, nous en sommes là où 

nous en étions il y a trois ou quatre ans, c'est-à-

dire au stade de la prospection. Nous avons la 

chance d'avoir des autorités en la matière chez 

nous, l'organisateur du Mémorial Van Damme et 

l'organisateur de manifestations sportives haut de 

gamme en matière d'athlétisme et autres 

disciplines, M. Bob Verbeeck. Nous avons aussi 

des coaches qui s'y connaissent en athlétisme et en 

infrastructures sportives. En effet, nos jeunes 

Borlée ont une fois de plus rayonné ce week-end 

en Jamaïque.  

 

Nous avons un savoir-faire en la matière, mais la 

prospection en cours durera encore un an ou deux. 
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De eerste ideeën zijn zich aan het ontwikkelen. Ik 

heb er vertrouwen in dat, als alle 

atletiekliefhebbers hier hun schouders onder zetten 

en als men niet vervalt in steriel politiek gekibbel, 

men erin zal slagen om voor dit evenement dat ons 

allemaal heel dierbaar is en de atletiek in dit land 

in het bijzonder, iets te bouwen dat de moeite 

waard is en dat gezien mag worden.  

 

  

J'en viens aux accords qui lient la Région 

bruxelloise, la Ville de Bruxelles et les 

organisateurs du Mémorial Van Damme. Jusqu'en 

2020 ou 2022, selon l'évolution du projet Neo, le 

stade Roi Baudouin sera disponible pour le 

Mémorial Van Damme. Précisons que ce stade 

n'est pas l'infrastructure idéale. Les habitués 

savent qu'à chaque édition, un village 

d'infrastructures d'accueil doit être construit tout 

autour. Le stade Roi Baudouin n'est qu'un bac en 

béton avec des gradins et un toit, rien de plus. Il 

n'offre donc pas les conditions idéales pour ce 

genre d'événement. 

 

Une infrastructure à même d'accueillir le 

mémorial ne pourra pas, contrairement à un stade 

de football, être financée par le secteur privé, car 

sa rentabilité n'est pas garantie. Ceci est 

impossible. Un investissement public sera 

nécessaire pour la création d'une telle 

infrastructure de haut de gamme dont le 

rayonnement dépassera largement le territoire de 

notre Région.  

 

Les Communautés, qui sont compétentes pour la 

politique sportive dans ce pays, devront prendre 

leurs responsabilités dans ce dossier. La Région 

bruxelloise ne doit pas être la seule institution 

impliquée. 

 

Pour ce type d'infrastructures, la capacité du stade 

a une importance moindre que pour le football, 

pour lequel l'Union des associations européennes 

de Football (UEFA) a défini des règles très strictes 

concernant les stades mis à disposition des 

compétitions selon leur type. 

 

Un spectacle d'athlétisme est très beau à voir. 

Mais il s'agit aussi d'un grand programme télévisé, 

qui a une durée bien délimitée, dont la partie 

émise en direct connaît une cascade d'événements 

durant lesquels les athlètes doivent pouvoir battre 

des records et se mesurer les uns aux autres. Qu'il 

y ait 60.000, 40.000 ou même 30.000 spectateurs 

dans les gradins, cela ne change pas grand-chose 

au niveau du plan d'affaires d'un tel événement, 

contrairement à celui d'un club de football qui doit 

fonctionner avec un budget annuel récurrent, où le 

nombre de spectateurs joue un rôle d'une 

importance capitale. 

 

Au début du mois de juin, je me rendrai, ainsi que 

ma collègue Bianca Debaets, au meeting de Rabat 
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avec les équipes du Mémorial Van Damme. Nous 

profiterons de l'occasion pour poursuivre notre 

réflexion en la matière. 

 

M. Van Goidsenhoven, aucune étude de faisabilité 

n'a encore été commandée. Nous essayons de 

travailler dans la plus grande transparence 

possible. Rassurez-vous, vous serez mis au 

courant quand quelque chose aura été décidé.  

 

Il est exact que des frictions sont apparues lorsque 

le dossier a été ouvert. Certains estimaient, en 

effet, que le secteur public aurait pu financer 

intégralement la construction d'un nouveau stade, 

mais dès lors, l'idée d'en faire un stade de haut de 

gamme pour une équipe résidente était à exclure. 

 

J'ai demandé à M. Meert de diriger la création d'un 

groupe de travail ad hoc. Les responsables 

communautaires chargés du sport devront y être 

associés. 

 

Pour notre part, nous tenterons de dégager les 

solutions permettant de faire de ce meeting un 

pôle d'attraction beaucoup plus large pour 

l'ensemble du monde de l'athlétisme belge. Par 

exemple, le centre de formation prévu à côté du 

stade pourrait regrouper tout le savoir-faire que 

compte notre pays. 

 

Pour le stade lui-même, nous devrons identifier le 

site le mieux approprié pour accueillir le 

Mémorial Van Damme tel qu'il existe.  

 

(poursuivant en néerlandais) 

 

Il ne faut pas espérer beaucoup d'évolutions dans 

ce dossier dans les deux prochaines années. Il a 

déjà fallu huit ans pour s'accorder sur la direction 

à prendre pour le nouveau stade de football. 

 

(Remarques de M. De Lille)  

 

Si tous les amateurs d'athlétisme s'y efforcent et si 

l'on évite les querelles politiques stériles, nous 

parviendrons certainement à construire une 

infrastructure de qualité, pour accueillir cet 

événement qui nous tient tous à cœur ainsi que 

l'athlétisme en général.  

  

De voorzitter.- De heer Van Goidsenhoven heeft 

het woord. 

 

M. le président.- La parole est à M. Van 

Goidsenhoven. 
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De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in 

het Frans).- Deze keer draait u wel heel erg rond 

de pot!  

 

 

De heer Guy Vanhengel, minister (in het 

Frans).- Er wordt vooruitgang geboekt in mijn 

dossiers, mijnheer Van Goidsenhoven!  

 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in 

het Frans).- Laten we dan maar hopen dat dat ook 

voor dit dossier geldt. Ik ben geen groot 

voorstander van de aanpak van de regering wat 

het nieuwe stadion betreft. Soms zouden we in het 

parlement wel eens een echt antwoord willen, 

maar dat lijkt moeilijk als het over dit onderwerp 

gaat.  

 

Er worden persconferenties gegeven over de bouw 

van een nieuw stadion op een of andere locatie, 

maar dan zonder dat het gemeentebestuur van de 

betrokken gemeente geraadpleegd werd. Waarom 

wordt er op die manier gecommuniceerd?  

 

(Rumoer)  

 

Dit belangrijke dossier vergt een grondige 

aanpak, maar die is in geen velden of wegen te 

bekennen. Wat doet de werkgroep precies? Volgt 

hij een planning? Met wie onderhoudt de 

werkgroep contacten? Welke middelen werden er 

opzijgezet voor het project? Hebt u de bevoegde 

gemeenschapsministers gecontacteerd?  

 

Ik wil niet dat er met het atletiekstadion evenveel 

gedraald wordt als met het voetbalstadion. 

Atletiek mobiliseert immers minder mensen als het 

Europees Kampioenschap en we zouden wel eens 

van een koude kermis kunnen thuiskomen.  

 

U zegt dat er voor de volgende zes of zeven edities 

van de Memorial Van Damme geen probleem is. 

Toch lijkt me dat een vrij kort tijdbestek om 

nieuwe atletiekinfrastructuur aan te leggen. 

Bovendien weten we nog steeds niet wat er moet 

gebeuren.  

 

Misschien wordt alles achter gesloten deuren 

besproken, maar ik heb de indruk dat we nog 

nergens staan. De goede intenties zijn er, maar ik 

blijf me zorgen maken over de toekomst van de 

Memorial en de aanleg van een nieuw 

atletiekstadion.  

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- La 

prochaine fois, je vous interpellerai sur la 

possibilité de faire une piscine olympique, vu 

votre propension à noyer le poisson ! 

 

M. Guy Vanhengel, ministre.- Mes dossiers 

avancent, M. Van Goidsenhoven ! 

 

 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Espérons 

que celui-ci va avancer. Je ne suis pas un chaud 

partisan de la méthode adoptée pour le grand stade 

national, à savoir parler pendant dix ou quinze ans 

d'un futur stade, le faire passer par une dizaine de 

sites potentiels, découvrir tous les six mois une 

nouvelle déclaration, etc. Dans ce parlement, nous 

aimerions avoir parfois une vraie réponse, ce qui 

devient une denrée rare, surtout quand on aborde 

ce sujet. 

 

Des conférences de presse sont données par des 

gens formidables, qui se réunissent et déjeunent 

sans doute fort agréablement avant de nous dire 

qu'ils vont construire un stade à tel ou tel endroit -

 stade Fallon, stade Jesse Owens -, sans pour 

autant avoir rencontré le bourgmestre ou l'échevin 

de la commune concernée. Pourquoi 

communique-t-on sur ces possibles implantations 

de cette manière ?  

 

(Rumeurs)  

 

S'il s’agit d'un dossier important, il faut le traiter 

avec méthode. Je n'en aperçois pas la moindre. 

Que fait exactement ce groupe de travail ? Quel 

est son agenda ? Avec qui est-il en contact ? Quels 

sont les budgets qui seraient réservés pour ce 

projet ? Les ministres compétents des 

Communautés ont-ils été contactés à ce sujet ?  

 

Je ne souhaite pas que les mêmes atermoiements 

liés au stade national de football se reproduisent 

pour le stade d'athlétisme. Si pour l'athlétisme, on 

ne constate pas le même type de mobilisation que 

pour la Coupe d'Europe de football, nous 

pourrions nous retrouver rapidement le bec dans 

l'eau.  

 

Vous dites que, pour les six ou sept prochaines 

éditions du Mémorial Van Damme, il n'y aurait 

pas de problème. S'agissant de la création d'une 

telle infrastructure d'athlétisme, ce délai me paraît 

relativement court. Or, à l'heure actuelle, nous ne 
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U begrijpt dat ik de vage woorden over de 

toekomst van het atletiekstadion beu ben. We 

hebben tegenstrijdige berichten gehoord, maar 

ooit moet er coherentie komen!  

 

Wat heeft het gewest ondernomen om het 

internationaal atletiekstadion in Brussel te 

houden? Welke middelen plaatst het daar 

tegenover en hoe worden ze geïnvesteerd?  

 

Het spijt me u te moeten zeggen dat ik geen enkel 

antwoord op mijn vragen heb gekregen.  

 

  

voyons pas clair du tout.  

 

Peut-être ce dossier avance-t-il en bureau fermé, 

peut-être que vous en discutez, mais j'ai 

l'impression que nous ne sommes nulle part. Les 

intentions sont bonnes, je vois bien que vous êtes 

passionné par la question du sport, mais je ne suis 

absolument pas rassuré quant aux perspectives 

d'avenir du Mémorial ni quant à la programmation 

d'un nouveau grand équipement d'athlétisme.  

 

Vous comprenez ma lassitude devant le vague qui 

entoure depuis toujours le stade national. On ne 

pouvait pas nous répondre. On allait voir. Tantôt, 

il y avait un stade, tantôt il n'y en avait plus. 

Ensuite on a pris une décision en catastrophe à 

Ostende, et, dans les couloirs, on nous a dit que 

Grimbergen n'était pas une bonne idée 

d'implantation. Puis, en séance publique, on a 

soutenu que l'idée était au contraire formidable 

parce que cela touche à l'image de Bruxelles. À un 

moment donné, il faut être cohérent !  

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De heer Guy Vanhengel, minister (in het 

Frans).- Het is nog te vroeg.  

 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in 

het Frans).- Er komen beslissingen aan die de 

toekomst van de atletiekmeeting in Brussel op de 

helling zetten.  

 

Ik maak me zorgen en ben ontgoocheld, want de 

gebruikte werkwijze lijkt niet geschikt om het 

imago van het Brussels Gewest en de Memorial 

Van Damme hoog te houden. De toekomst ziet er 

somber uit.  

 

  

La Région a-t-elle défini une méthodologie en vue 

d'assurer la pérennité d'un stade d'athlétisme 

d'ampleur internationale, oui ou non ? Avec quels 

moyens et selon quelles modalités ? 

 

Avec toute l'amitié et le respect que je vous dois, 

je sors de ce débat sans le moindre élément de 

réponse. 

 

M. Guy Vanhengel, ministre.- Il est encore trop 

tôt. 

 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Nous 

nous dirigeons vers des décisions qui sacrifieront 

l'avenir de ce meeting et de l'athlétisme à 

Bruxelles, ou des décisions de sauvetage, comme 

le choix du parking C pour y implanter le stade 

national de football. 

 

Vous ne m'avez pas rassuré. Je sors de cette 

interpellation les mains vides. Je suis inquiet et 

désolé, car la méthode utilisée ne me semble pas 

adaptée à la défense de l'image de la Région 

bruxelloise et du Mémorial Van Damme. L'avenir 

me paraît sombre. Rien n'est sur la table, et cela 

m'inquiète.  

  

De voorzitter.- De heer Vanhengel heeft het 

woord. 

M. le président.- La parole est à M. Vanhengel. 
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De heer Guy Vanhengel, minister (in het 

Frans).- Ooit stelde het parlement de regering 

geen vragen over haar intenties. Dat mocht zelfs 

niet. Als u me vragen stelt waarop ik geen 

antwoord heb omdat ze over de toekomst gaan, 

zult u altijd opnieuw ontgoocheld worden!  

 

 

 

 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in 

het Frans).- Ik wil helemaal geen vragen stellen 

over uw intenties. Ik begrijp wat u bedoelt, maar 

dan moet er minder via de pers gecommuniceerd 

worden.  

 

- Het incident is gesloten.  

 

  

M. Guy Vanhengel, ministre.- Il fut un temps au 

parlement où l'on n'interrogeait pas le 

gouvernement sur ses intentions. C'était même 

défendu. Si vous me posez des questions 

auxquelles je ne puis répondre parce qu'elles 

concernent l'avenir et qu'elles feront encore l'objet 

de moult discussions, je ne pourrai jamais vous 

répondre et vous serez toujours déçu. Je n'y peux 

rien ! 

 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Je ne 

souhaite vous interroger sur aucune intention. Je 

vous entends bien, mais alors il faudrait moins 

communiquer par voie de presse. 

 

 

- L'incident est clos.  

 

  

INTERPELLATIE VAN MEVROUW 

FRANÇOISE BERTIEAUX 

 

TOT MEVROUW BIANCA DEBAETS, 

STAATSSECRETARIS VAN HET 

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK 

GEWEST, BELAST MET ONT-

WIKKELINGSSAMENWERKING, VER-

KEERSVEILIGHEIDSBELEID, GEWES-

TELIJKE EN GEMEENTE-LIJKE 

INFORMATICA EN DIGITALISERING, 

GELIJKEKANSENBELEID EN DIEREN-

WELZIJN, 

 

betreffende "de steun aan projecten voor 

de voorziening van drinkwater, in het 

bijzonder in Afrika, in het kader van de 

bevoegdheden van het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest". 

 

De voorzitter.- Op verzoek van de indiener wordt 

de interpellatie in een schriftelijke vraag omgezet.  

 

  

INTERPELLATION DE MME FRANÇOISE 

BERTIEAUX 

 

À MME BIANCA DEBAETS, 

SECRÉTAIRE D'ÉTAT À LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, 

CHARGÉE DE LA COOPÉRATION AU 

DÉVELOPPEMENT, DE LA SÉCURITÉ 

ROUTIÈRE, DE L'INFORMATIQUE 

RÉGIONALE ET COMMUNALE ET DE 

LA TRANSITION NUMÉRIQUE, DE 

L'ÉGALITÉ DES CHANCES ET DU 

BIEN-ÊTRE ANIMAL, 

 

concernant "le soutien à des projets 

d'adduction d'eau potable, en particulier 

en Afrique, dans le cadre des compétences 

de la Région de Bruxelles-Capitale". 

 

 

M. le président.- À la demande de l'auteure, 

l'interpellation est transformée en question écrite. 

 

  

INTERPELLATIE VAN DE HEER BENOÎT 

CEREXHE 

 

TOT MEVROUW BIANCA DEBAETS, 

STAATSSECRETARIS VAN HET 

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK 

GEWEST, BELAST MET ONT-

WIKKELINGSSAMENWERKING, VER-

KEERSVEILIGHEIDSBELEID, GEWES-

TELIJKE EN GEMEENTE-LIJKE 

INTERPELLATION DE M. BENOÎT 

CEREXHE 

 

À MME BIANCA DEBAETS, 

SECRÉTAIRE D'ÉTAT À LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, 

CHARGÉE DE LA COOPÉRATION AU 

DÉVELOPPEMENT, DE LA SÉCURITÉ 

ROUTIÈRE, DE L'INFORMATIQUE 

RÉGIONALE ET COMMUNALE ET DE 
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INFORMATICA EN DIGITALISERING, 

GELIJKEKANSENBELEID EN DIEREN-

WELZIJN, 

 

betreffende "de potentiële bedreigingen 

voor de computersystemen van de 

gewestelijke overheidsdiensten en de 

veiligheidsmaatregelen daartegen".  

 

TOEGEVOEGDE INTERPELLATIE VAN 

MEVROUW BARBARA D'URSEL-DE 

LOBKOWICZ, 

 

betreffende "de stand van zaken op het 

vlak van de veiligheid en kwetsbaarheid 

van de computersystemen van het Brussels 

Gewest".  

 

TOEGEVOEGDE INTERPELLATIE VAN 

DE HEER AHMED EL KTIBI, 

 

betreffende "de Brusselse maatregelen 

tegen 'computerhacking'".  

 

  

LA TRANSITION NUMÉRIQUE, DE 

L'ÉGALITÉ DES CHANCES ET DU 

BIEN-ÊTRE ANIMAL, 

 

concernant "les menaces extérieures 

potentielles sur les systèmes informatiques 

publics régionaux et les mesures de sécurité 

prises pour y remédier". 

 

INTERPELLATION JOINTE DE MME 

BARBARA D'URSEL-DE LOBKOWICZ, 

 

 

concernant "l'état des lieux de la sécurité et 

de la vulnérabilité informatique de la 

Région bruxelloise". 

 

 

INTERPELLATION JOINTE DE M. AHMED 

EL KTIBI, 

 

concernant "le dispositif bruxellois contre 

le piratage informatique".  

 

  

De voorzitter.- De heer Cerexhe heeft het woord. 

 

De heer Benoît Cerexhe (cdH) (in het Frans).- 

De voorbije weken hebben aanvallen op websites 

van diverse Belgische en internationale 

instellingen aangetoond hoe kwetsbaar deze 

websites zijn. Onzichtbare en vastberaden 

vijanden breken in informaticasystemen met als 

doel terroristische propaganda te verspreiden of 

het systeem plat te leggen. Ook de instellingen van 

het Brussels Gewest blijven niet gespaard van 

deze dreiging.  

 

Ik zou graag willen weten welke maatregelen het 

gewest neemt tegen hackers. Ik vraag geen 

technische details, noch wil ik de loopholes 

kennen die hackers op gedachten zouden kunnen 

brengen. Het lijkt me echter nuttig om te weten 

hoe het gewest zijn gegevens beschermt tegen 

inbraken in zijn systemen. Net als alle andere 

administraties, beschikken ook het gewest en haar 

instellingen immers over gevoelige informatie.  

 

Kregen het personeel van de administraties, de 

instellingen van openbaar nut (ION), de 

gemeenten of anderen de voorbije weken speciale 

instructies? Werd de veiligheid van het netwerk 

verhoogd sinds de aanslagen in Parijs?  

M. le président.- La parole est à M. Cerexhe. 

 

M. Benoît Cerexhe (cdH).- Ces dernières 

semaines, des attaques multiples contre des sites 

internet de diverses institutions belges et 

internationales ont démontré toute la fragilité de 

ces dernières face à des ennemis invisibles et 

déterminés, capables de pénétrer au cœur des 

systèmes informatiques, de les noyauter, de les 

pirater, à des fins de propagande terroriste ou de 

dysfonctionnement jusqu'à la paralysie de nos 

sociétés occidentales. 

 

La Région bruxelloise et ses nombreuses 

institutions ne sont évidemment pas épargnées par 

cette menace potentielle. Je souhaiterais vous 

interpeller sur les mesures prises par le 

gouvernement, et celles encore à prendre face à 

cette menace croissante, pour contrer les hackers, 

terroristes ou pas. 

 

Je ne voudrais pas rentrer dans des considérations 

techniques pointues que je ne maîtrise absolument 

pas, ni vous forcer à mettre en exergue, au risque 

de fournir des informations aux hackers de tous 

genres, les failles potentielles des systèmes 

informatiques des organismes publics régionaux 

bruxellois. 
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Hoe goed zijn de ministeriële kabinetten 

beveiligd? Op welke manier wordt de dreiging 

aangepakt?  

 

Welke risico's hebben het CIBG of externe 

consultants geïdentificeerd? Wint het gewest het 

advies in van externe consultants?  

 

Biedt de federale overheid enige hulp of 

samenwerking in de strijd tegen 

informaticaterrorisme? 

 

Hoever staat de ontwikkeling van het Gewestelijk 

Data Center (GDC), dat door het CIBG wordt 

ontwikkeld?  

 

  

Cependant, je crois utile d'informer le parlement 

sur la manière dont les autorités régionales 

prennent l'entière mesure de la menace, ainsi que 

sur les mesures générales et plus spécifiques prises 

depuis plusieurs semaines pour éviter toute 

intrusion des systèmes informatiques par des 

personnes mal intentionnées. 

 

Comme toute administration publique, la Région, 

ses organismes, ses communes et ses 

administrations disposent de données très 

sensibles. J'aimerais donc vous entendre sur divers 

points relatifs à la sécurité de nos réseaux et 

systèmes informatiques.  

 

Pour limiter, voire empêcher toute intrusion dans 

nos systèmes informatiques, des instructions 

particulières ont-elles été données, ces dernières 

semaines, au personnel de l'administration, au 

personnel de nos organismes d'intérêt public 

(OIP), au personnel des communes, bref à toute 

personne finalement susceptible, à un moment 

donné, de fournir une porte d'entrée à des pirates 

informatiques ? 

 

La sécurité du réseau a-t-elle été renforcée depuis 

le début de cette année et les attentats de Paris ? 

 

Des consignes générales applicables à tous sont-

elles données par la Région à toutes nos 

administrations publiques régionales et 

communales ? 

 

Au-delà de nos administrations et de nos OIP, 

qu'en est-il de nos cabinets ministériels ? Quel est 

leur niveau de sécurisation ? Quel est le processus 

mis en place pour répondre à ces menaces ? 

 

Quels sont, par ailleurs, les risques identifiés par 

le CIRB ou tout autre consultant ? La Région 

s'est-elle fait conseiller par des consultants 

spécialisés en la matière ? 

 

Quelle aide et quelle collaboration l'État fédéral 

nous apporte-t-il pour renforcer la lutte contre le 

terrorisme informatique ? 

 

Enfin, j'aimerais aussi vous entendre sur la 

protection de nos données, sujet déjà évoqué par 

M. Maron il y a quelques mois. Qu'en est-il de 

l'évolution du dossier Data Center régional (DCR) 

développé par le CIRB ?  
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De voorzitter.- Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz 

heeft het woord voor haar toegevoegde 

interpellatie. 

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz 

(FDF) (in het Frans).- Computerhacking is geen 

nieuw probleem en haalt regelmatig het nieuws. 

Zo werden onlangs nog de computers van de 

televisiezender TV5 Monde gekraakt en werden er 

cyberaanvallen uitgevoerd op de websites van een 

aantal kranten en de Waalse regering. 

 

In haar algemene beleidsverklaring benadrukt de 

regering dat ze Brussel wil uitbouwen tot een 

digitale hoofdstad en de nieuwe technologieën in 

alle gebieden van het gemeenschapsleven wil 

integreren. De regering wil ook de ontwikkeling 

van de digitale infrastructuur voortzetten en het 

Irisnet 2-netwerk geleidelijk openstellen voor 

ondernemingen en het brede publiek. Daarbij 

moet een maximale veiligheid gewaarborgd zijn.  

 

De kranten die werden aangevallen, hebben de 

veiligheid van hun computersysteem verhoogd. 

Heeft het gewest soortgelijke maatregelen 

genomen?  

 

De computerhacking bij TV5 Monde was te wijten 

een menselijke fout. Hebt u bepaalde instructies 

aan het personeel gegeven of specifieke 

opleidingen georganiseerd? 

 

Wordt de veiligheid van het computersysteem 

regelmatig getest? Hoe zit het met eventuele 

onderaannemers waarop het gewest een beroep 

doet? 

 

Uit een veiligheidsaudit die de Vlaamse regering 

onlangs heeft uitgevoerd, blijkt dat haar 

computersysteem kwetsbaar is voor nieuwe 

dreigingen, ondanks de genomen 

veiligheidsmaatregelen.  

 

Hebt u een soortgelijke audit uitgevoerd? Wat 

waren de conclusies? Is er overleg met de andere 

gewesten en de federale overheid over de 

coördinatie van de middelen? 

 

Waren er recent nog pogingen tot hacking in het 

Brussels Gewest?  

 

  

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel-de 

Lobkowicz pour son interpellation jointe. 

 

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF).- 

Les problèmes liés à la sécurité informatique ne 

sont pas nouveaux, mais depuis l'attaque 

spectaculaire dont la chaîne de télévision 

TV5 Monde a récemment été la victime, ils ne 

cessent de défrayer l'actualité. Depuis lors, 

plusieurs autres cyberattaques ont été déclenchées 

contre des sites de journaux. Un site du 

gouvernement wallon vient également d'être visé. 

Toutes ces attaques, posent la question de la 

sécurité des sites en Belgique, et pour ce qui nous 

concerne, de la manière dont la Région bruxelloise 

protège l'accès à ses systèmes et à ses nombreuses 

données. 

 

Dans la déclaration de politique générale, le 

gouvernement a insisté sur sa volonté de faire de 

Bruxelles la capitale du numérique et d'intégrer les 

nouvelles technologies dans tous les champs de la 

vie collective. Il a affirmé sa volonté de 

poursuivre le développement de l'infrastructure 

numérique et d'ouvrir progressivement le réseau 

Irisnet 2 aux entreprises, puis au grand public. Il 

est capital que ces objectifs s'effectuent avec un 

maximum de sécurité. 

 

Les sites des différents journaux attaqués ont 

indiqué avoir relevé le niveau de leur sécurité 

informatique. Avez-vous pris de telles mesures au 

niveau de la Région bruxelloise ? 

 

Dans la mesure où il est avéré que le piratage 

informatique qui a frappé TV5 Monde est dû à une 

erreur humaine, avez-vous mis en place des 

instructions ou des formations précises à 

l'attention du personnel ? 

 

Avez-vous fait effectuer des tests et des contrôles 

des mots de passe et login afin de vous assurer des 

failles et autres intrusions dans les systèmes ? 

Qu'en est-il des éventuels sous-traitants auxquels 

la Région bruxelloise ferait appel ?  

 

Le gouvernement flamand a récemment procédé à 

un audit de la sécurité informatique à l'intérieur de 

son système. Celui-ci a révélé que le système était 

toujours vulnérable malgré les mesures prises, en 

raison des nouvelles menaces apparues sur le plan 

de la sécurité informatique. 
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Avez-vous fait procéder à un tel audit en Région 

bruxelloise ? Si non, pourquoi ? Si oui, quelles en 

ont été les conclusions ? Enfin, êtes-vous en 

contact avec les autres Régions et les organes 

fédéraux afin de coordonner vos moyens ? 

 

Êtes-vous au courant de récentes tentatives de 

piratage dont la Région bruxelloise aurait été 

victime ? 

  

De voorzitter.- De heer El Ktibi heeft het woord 

voor zijn toegevoegde interpellatie. 

 

De heer Ahmed El Ktibi (PS) (in het Frans).- De 

laatste tijd horen we veel over computerpiraterij. 

Vooral het platleggen van de website van het 

televisiestation TV5 Monde, waar de Federatie 

Wallonië-Brussel via de RTBF aandeelhouder van 

is, haalde het nieuws. Deze aanval werd opgeëist 

door de terroristen van IS. 

 

Dichter bij ons, is de Franstalige pers het 

slachtoffer geworden van computerinbraken. Deze 

werden niet opgeëist en de politie communiceert 

niet veel over de vooruitgang in het onderzoek. 

Het is zorgwekkend vast te stellen hoe gemakkelijk 

zo'n inbraken blijken te zijn. Op 10 april werd het 

departement Economie van het Waals Gewest 

gehackt. Deze aanval werd opgeëist door een 

groep Tunesische hackers die zeggen ideologisch 

dicht bij IS te staan. Gevoelige informatie wordt 

beschikbaar voor om het even wie. Dat geldt ook 

voor het Brussels Gewest.  

 

Ons land heeft een achterstand op het vlak van IT-

beveiliging. De oprichting van een centrum voor 

cybersecurity is blijkbaar nog niet voor morgen. 

België is daarmee geen uitzondering binnen de 

Europese Unie. Elk departement van de 

gewestelijke administratie kan te maken krijgen 

met hackers, zelfs al heeft het niets te maken met 

een internationaal conflict.  

 

Minister Vanhengel somde anderhalf jaar geleden 

alle maatregelen tegen computerhacking op.  

 

Volstaan de maatregelen in het licht van de 

recente gebeurtenissen? Zijn ze krachtiger dan die 

van het Waals Gewest?  

 

Welke maatregelen heeft het Brussels Gewest 

genomen na de recente golf van 

computerhacking? Zult u de beveiligingsmiddelen 

M. le président.- La parole est à M. El Ktibi pour 

son interpellation jointe. 

 

M. Ahmed El Ktibi (PS).- Ces derniers temps, le 

phénomène du piratage informatique fait sans 

cesse les premières pages de la presse. À côté des 

histoires d'espionnage entre les grandes puissances 

et des piratages de données liées à la sécurité à 

proprement parler, nous avons surtout entendu 

parler de la paralysie du site internet de la 

télévision TV5 Monde, dont la Fédération 

Wallonie-Bruxelles est actionnaire par l'entremise 

de la RTBF. Cette dernière attaque avait été 

revendiquée par le groupe terroriste Daech. 

 

Plus près de chez nous, c'est l'ensemble des titres 

de la presse francophone belge qui a été victime, 

titre après titre, de piratages informatiques. La loi 

des séries s'est poursuivie avec le piratage du site 

d'un cercle étudiant folklorique de l'ULB. Aucune 

revendication claire n'a été faite dans ce cadre, et 

la police ne communique pas beaucoup sur les 

avancées de son enquête. 

 

Il est cependant inquiétant de constater avec quelle 

facilité cela semble se faire, coup après coup. Le 

10 avril dernier, c'est le site du département 

Économie du Service public de la Région 

wallonne qui a été victime d'un piratage 

informatique. Celui-ci a été revendiqué par un 

groupe de hackers tunisiens se disant 

idéologiquement proches de Daech. 

 

Quel rapport entre les guerres au Moyen-Orient et 

les politiques de développement économique 

wallon ? Le ministre Marcourt doit sans doute 

encore se poser la question. Il n'en reste pas moins 

que des informations très sensibles peuvent être 

dérobées par on ne sait qui, sans que l'on sache 

pourquoi ou pour le compte de qui. C'est tout aussi 

vrai pour notre Région.  

 

Ce climat d'incertitude et d'inquiétude est d'autant 
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versterken? Wat zijn de doelstellingen en het 

tijdschema?  

 

Werken de gewesten en de federale overheid 

samen op dit vlak? Hoe verloopt de 

samenwerking?  

 

  

plus fort que notre pays souffre de retard en 

matière de sécurité informatique. La création du 

centre de cybersécurité n'est, semble-t-il, pas pour 

demain. À ce titre, la Belgique n'est 

malheureusement pas une exception dans l'Union 

européenne. 

 

En un mot comme en cent, il ne peut être exclu 

que l'un ou l'autre département de l'administration 

publique régionale fasse l'objet d'une attaque 

malveillante, sans que ses missions ne soient a 

priori liées à l'un ou l'autre conflit international. 

 

Une question avait été posée à ce sujet in tempore 

non suspecto, il y a un an et demi, au ministre 

Vanhengel. Celui-ci avait alors exposé l'ensemble 

du dispositif mis en place contre le piratage 

informatique. 

 

À la lumière des récents événements, le dispositif 

actuel vous paraît-il suffisant ? Est-il, par 

exemple, plus élaboré ou robuste que celui en 

place en Région wallonne ? 

 

Quelles mesures ont-elles été prises en Région 

bruxelloise après cette vague de piratages 

informatiques ? 

 

Un renforcement des défenses informatiques 

bruxelloises est-il à l'ordre du jour ? Quels en 

seront, le cas échéant, les objectifs et, 

éventuellement, l'échéancier ? 

 

Existe-t-il une collaboration entre les diverses 

entités fédérées et l'État fédéral en la matière ? Le 

cas échéant, pourriez-vous nous la décrire ?  

 

  

Samengevoegde bespreking 

 

De voorzitter.- Mevrouw Debaets heeft het 

woord. 

 

Mevrouw Bianca Debaets, staatssecretaris (in 

het Frans).- Uit de actualiteit is gebleken hoe 

belangrijk het is dat iedereen zich wapent tegen 

cyberaanvallen. Blijkbaar heeft de hacking van 

een bekende internetsite en een televisiestation 

bepaalde mensen wakker geschud. Dat geeft ons 

de kans om de eindgebruikers bewust te maken 

van het probleem.  

 

In de eerste plaats moet elke Brusselse instelling 

Discussion conjointe 

 

M. le président.- La parole est à Mme Debaets. 

 

 

Mme Bianca Debaets, secrétaire d'État.- 

L'actualité vient en effet de mettre en évidence 

l'importance de la sécurité informatique. Bien que 

les événements récents n'aient pas mis en lumière 

de nouveaux types d'attaques, ils nous font 

prendre conscience de la nécessité de prendre les 

dispositions adéquates et de respecter les 

instructions.  

 

Le piratage d'un célèbre site internet ou d'une 
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een globaal intern beveiligingsplan krijgen. Dat 

moet rekening houden met de instructies op het 

vlak van informatiebeveiliging. Er bestaan 

trouwens richtlijnen en internationale normen die 

de basis moeten vormen voor dit plan.  

 

Het probleem met de paswoorden wordt meestal 

opgelost door specifieke regels op te leggen voor 

de keuze van een paswoord, zoals het gebruik van 

hoofdletters en kleine letters, leestekens of de 

combinatie van cijfers en letters. 

Paswoordrichtlijnen zijn een typisch onderdeel 

van een beveiligingsplan.  

 

Vaak wordt ook gepreciseerd welke informatie een 

hoger beveiligingsniveau vereist en wanneer een 

elektronische identiteitskaart nodig is. Bij 

informatica komt het erop aan de problemen 

preventief aan te pakken.  

 

De veiligheidsmaatregelen evolueren en worden 

aangepast aan nieuwe cyberbedreigingen. Zo 

werd in 2013 een van de belangrijkste ISO-

normen aangepast. Het CIBG en IT Coordination 

passen de veiligheidsregels al jaren volgens de 

regels van de kunst toe.  

 

Er werden diverse technische en organisatorische 

maatregelen genomen om instellingen en 

infrastructuur volgens de nationale normen te 

beschermen. 

 

Onlangs werd er een herzien veiligheidsplan 

voorgesteld bij de Gewestelijke Overheidsdienst 

Brussel (GOB). 

 

Het CIBG heeft een voltijdse Chief Information 

Security Officer aangesteld. Hij heeft de nodige 

opleiding en rapporteert rechtstreeks aan de 

directie. Het CIBG heeft ook richtlijnen die de 

regels en processen verduidelijken. 

Veiligheidsincidenten worden onderzocht door de 

veiligheids- en informatieofficier. 

 

Een specifiek comité, de Security Board, komt 

geregeld samen om essentiële maatregelen te 

nemen. Dat is belangrijk, want hacking heeft vaak 

te maken met menselijke vergissingen.  

 

Ik zal niet ingaan op de technische details om de 

veiligheidsmaatregelen niet te verklappen, maar ik 

kan de belangrijkste elementen opsommen.  

 

chaîne de télévision a apparemment ouvert les 

yeux de certaines personnes. Cet effet peut être 

utilisé afin de favoriser la conscientisation des 

utilisateurs finaux.  

 

En premier lieu, un plan de sécurité interne global 

doit être rédigé par chaque organisme bruxellois. 

Celui-ci devra respecter le suivi des instructions 

en matière de sécurité de l'information. Il existe 

d'ailleurs des directives et des normes 

internationales ayant trait à la sécurité de 

l'information et à la sécurisation informatique qui 

doivent être prises comme bases lors de 

l'élaboration d'un plan de sécurité.  

 

Concernant l'audit des mots de passe, ce problème 

se résout typiquement par l'imposition de règles 

spécifiques lors de la création d'un mot de passe, 

comme par exemple, l'obligation d'utiliser des 

majuscules, des minuscules, des caractères 

spéciaux ou la combinaison de chiffres et de 

lettres. Les directives en vigueur pour la création 

d'un mot de passe sont des éléments typiques qui 

se retrouvent dans un plan de sécurité qu'il 

appartient à chaque instance d'élaborer.  

 

Lors d'une extension, il est également précisé quel 

type d'information nécessite un niveau de 

sécurisation élevé et les endroits requérant 

l'utilisation d'une carte d'identité électronique. 

Dans le domaine de la sécurité informatique, tout 

l'art consiste à traiter autant que possible les 

problèmes à leur base, c'est-à-dire par le volet 

préventif, et non à les détecter a posteriori.  

 

Les mesures de sécurité évoluent également et se 

sont adaptées en fonction des nouvelles menaces 

en matière de criminalité informatique. Ainsi 

en 2013, il a été procédé à l'adaptation de l'une des 

principales normes ISO en la matière. Depuis de 

nombreuses années et sans attendre les faits 

récents de l'actualité, le CIRB et l'IT Coordination 

appliquent les mesures de sécurité dans les règles 

de l'art.  

 

Diverses mesures tant techniques 

qu'organisationnelles sont prises pour protéger les 

organisations et les équipements conformément 

aux normes nationales, c'est-à-dire ISO 27001 et 

UC&C (Unified Communications and 

Collaboration) qui décrivent les directives, les 

standards et les procédures en la matière.  
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De diverse beveiligingspatches van de 

softwareleveranciers worden consequent 

toegepast. 

 

Het Irisnet heeft een belangrijk voordeel: het 

gewestelijke verkeer verloopt over een beschermd 

intern netwerk, waarin administraties ook nog 

eens beschermd worden door een firewall. 

 

Ook de programmatie van een toepassing speelt 

een rol in de bescherming van gegevens. Als 

hackers erin slagen een website te kraken, 

betekent dat nog niet dat ze toegang krijgen tot 

geheime gegevens. De applicatiearchitectuur 

speelt ook een rol in de beveiliging en omvat 

diverse verdedigingslinies. 

 

Bij het Gewestelijk Datacenter (GDC) beperken 

de scheiding van het interne en het externe 

netwerk en de afscherming van diverse 

instellingen de impact van een eventuele aanval. 

De gegevens zijn beveiligd en worden op 

verschillende manieren opgeslagen.  

 

Om de continuïteit te verzekeren, zorgt het CIBG 

dat er voortdurend gemonitord wordt en heeft het 

ook een continuïteitsplan. 

 

Het biedt ook een aantal specifieke diensten, zoals 

online back-up, firewalls, antivirus en virtual 

private network om de toegang vanop afstand te 

beveiligen. 

 

Instellingen en lokale besturen kunnen een beroep 

doen op het CIBG voor een eigen 

beveiligingsplan. De Chief Information Security 

Officer zorgt dan voor een beleid, procedures, 

richtlijnen, enzovoort. 

 

De regering en de ministeriële kabinetten maken 

gebruik van de beveiligingsdiensten van het CIBG.  

 

Toch vergt de toestand bij de openbare 

instellingen nog onze aandacht. De GOB, 

Leefmilieu Brussel, de toepassing voor 

meervoudige inschrijving van de Brusselse 

Gewestelijke Huisvestingsmaatschappij (BGHM) 

en bepaalde toepassingen van de gemeente Evere 

zijn dan wel ondergebracht in het GDC, maar alle 

ION's en lokale besturen hebben ook nog eigen 

infrastructuur. 

 

Het merendeel van die instellingen heeft niet de 

Récemment, une révision du plan de sécurité a 

d'ailleurs été proposée à l'échelon du Service 

public régional de Bruxelles (SPRB). 

 

D'abord, sur le plan organisationnel, le CIRB a 

désigné un Chief Information Security Officer 

affecté à temps plein à cette mission. Il dispose 

des certifications adéquates et rapporte 

directement à la direction. Des directives sont 

également publiées au sein du CIRB pour clarifier 

les règles et les processus. Les incidents relatifs à 

la sécurité font donc l'objet d'un suivi par l'officier 

de sécurité et d'information. 

 

Un comité spécifique, le Security Board, se réunit 

régulièrement pour décider des mesures 

essentielles et en assurer le suivi. Ce volet 

organisationnel est fondamental, car on sait que 

les intrusions sont souvent liées à une erreur 

humaine. 

 

Ensuite, sur le plan technique, je n'entrerai pas 

dans les détails qui pourraient dévoiler nos 

mesures de sécurité, mais je peux vous mentionner 

les éléments les plus notables. 

 

Les divers "patches" de sécurité des fournisseurs 

(Windows Updates, par exemple) sont appliqués 

de manière conséquente. 

 

Notre réseau Irisnet présente un avantage 

essentiel : le trafic régional circule au sein d'un 

réseau interne protégé, dans lequel les 

administrations sont, elles aussi, protégées par un 

pare-feu, ce qui réduit les risques. 

 

Par ailleurs, la construction d'une application joue 

un rôle dans la protection des données. En effet, ce 

n'est pas parce qu'un site internet a été piraté que 

les hackers ont eu accès à des données sensibles. 

L'architecture de l'application joue aussi un rôle 

sécuritaire en offrant diverses ceintures de 

défense. 

 

Au sein du Data Center régional (DCR), la 

séparation entre les réseaux internes et externes, 

ainsi que l'isolation entre les divers organismes 

limitent l'impact d'une éventuelle attaque. Les 

données font l'objet de sauvegardes et les 

équipements de stockage sont multiples.  

 

Afin d'assurer la continuité de la disponibilité de 

ses services, le CIRB en assure un monitoring en 
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middelen om de nodige veiligheidsmaatregelen te 

nemen. De problemen moeten grootschalig 

benaderd worden, zodat ook de prijs daalt.  

 

Het gewest maakt deel uit van het federale cyber 

emergency team (CERT.be), een netwerk met 

internationale connecties dat optreedt wanneer er 

zich problemen met computerveiligheid voordoen. 

 

De hele wereld is vandaag met elkaar verbonden 

en als er zich aan de andere kant van de planeet 

een probleem voordoet, worden wij daar 

nagenoeg onmiddellijk mee geconfronteerd. Met 

snelle waarschuwingen kunnen we op tijd 

maatregelen nemen.  

 

Voor de beveiliging van de uitwisseling van 

gegevens tussen de gewesten en de federale 

overheid hebben we duidelijke overeenkomsten, 

zoals de veiligheidsnormen van de Kruispuntbank 

van de Sociale Zekerheid (KSZ), die de OCMW's 

moeten naleven, en de normen van het 

Rijksregister, die de gemeenten gebruiken. 

 

De samenwerking tussen de gewesten en 

gemeenschappen enerzijds en de federale staat 

anderzijds verloopt via de dienstenintegrator 

Fedict, de KSZ en de Brusselse gewestelijke 

dienstenintegrator CIBG. 

 

Voor zover ik weet vond er geen vergelijking 

plaats tussen de Waalse en de Brusselse 

veiligheidsmaatregelen. Wellicht hanteren we 

dezelfde standaarden, maar we wisselen geen 

resultaten van onze audits uit. Het zou echter wel 

interessant zijn te weten welke antwoorden 

werden gegeven op de interpellaties van 20 april 

over de hacking van de Waalse website van 

Economie, zodat we er lessen uit kunnen trekken. 

 

De uitwerking van een computerveiligheidsbeleid 

vergt tijd en constante aandacht. Ondanks alle 

maatregelen zijn we niet veilig voor een ernstig 

incident en we moeten dan ook waakzaam blijven.  

 

Irisnet en het Gewestelijk Datacenter (GDC) 

vormen op dit vlak een troef. Dankzij ons netwerk 

kunnen we de uitwisseling van gegevens tussen 

gewestinstellingen beter beveiligen en het maakt 

de beveiliging naar buiten toe eenvoudiger. 

Bovendien kunnen we met het GDC voor alle 

gewestelijke en lokale toepassingen hetzelfde 

veiligheidsniveau garanderen. De verschillende 

temps réel et a développé un plan de continuité 

d'activité (PCA ou Business Continuing Plan) 

pour résister aux incidents graves. 

 

Dans le but d'uniformiser autant que possible la 

gestion de la sécurité de l'information et de la 

maintenir à un niveau égal au sein de la Région, le 

CIRB a développé plusieurs services spécifiques : 

le backup en ligne, qui permet de conserver les 

données au DCR, le pare-feu, l'antivirus et le 

réseau privé virtuel (ou Virtual Private Network, 

VPN), pour sécuriser l'accès à distance. 

 

De plus, les organismes et les pouvoirs locaux 

peuvent faire appel au CIRB afin de faire rédiger 

un plan de sécurité pour leurs propres instances. 

Dans ce cadre, le Chief Information Security 

Officer met en place la politique de sécurité, les 

procédures, les directives, etc. 

 

Le gouvernement et les cabinets ministériels sont 

sécurisés par le plein usage des services du CIRB 

relatifs à la sécurité comme le backup en ligne, le 

pare-feu et le réseau privé virtuel. De plus, 

l'infrastructure serveurs des cabinets ministériels 

est redondante par rapport au DCR. 

 

Cependant, il convient d'insister sur la situation 

des organismes publics de la Région. Si le Service 

public régional de Bruxelles (SPRB), Bruxelles 

Environnement, l'application d'inscriptions 

multiples de la Société du logement de la Région 

de Bruxelles-Capitale (SLRB) ou certaines 

applications de la commune d'Evere sont 

hébergées dans le DCR, tous les OIP et les 

pouvoirs locaux ont, pour leur part, leur propre 

infrastructure, avec les risques associés. 

 

La plupart de ces institutions n'ont pas les moyens 

de déployer tous les aspects de la sécurité 

nécessaires. Agir localement serait trop onéreux. Il 

faut donc favoriser la mutualisation pour atteindre 

l'efficience à coût raisonnable.  

 

Pour ce qui est de la collaboration avec les autres 

niveaux de pouvoir, la Région fait partie de 

l’équipe fédérale d’intervention d’urgence en 

sécurité informatique (Cyber Emergency Team, 

CERT.be), un réseau à connexions internationales 

qui intervient en cas d'alerte ou d'incident en 

matière de sécurité informatique. 

 

Nous vivons dans un monde de plus en plus 
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servers in één GDC samenbrengen, biedt alleen 

maar voordelen. 

 

Het CIBG werkt aan een professioneel data center 

voor de verschillende gewestelijke en lokale 

diensten. Er zijn meerdere mogelijkheden. We 

beleggen binnenkort een vergadering met de 

directie van het CIRB om na te gaan welke piste 

voor het Brussels Gewest de interessantste is.  

 

Het Brussels Gewest beschikt over heel wat 

mogelijkheden om de computerveiligheid te 

waarborgen, maar we moeten permanent 

waakzaam blijven, onze maatregelen voortdurend 

evalueren en de technische evolutie op de voet 

volgen. 

 

  

connecté et les problèmes qui se produisent de 

l'autre côté de la planète nous touchent quasi dans 

l'immédiat. Les alertes rapides peuvent nous 

permettre de prendre des mesures adéquates dans 

les temps. 

 

Par ailleurs, des accords clairs ont été fixés en ce 

qui concerne la sécurisation de l'échange des 

données entre les Régions et avec le niveau 

fédéral. Je songe notamment aux normes de 

sécurité de la Banque carrefour de la sécurité 

sociale (BCSS) que doivent respecter les CPAS, 

ou aux normes du Registre national qu'utilisent les 

communes. 

 

La collaboration entre les entités fédérées et l'État 

fédéral se met en place via l'intégrateur de services 

Fedict (soit le Service public fédéral Technologie 

de l'Information et de la Communication), la 

BCSS, et l'intégrateur de services régional 

bruxellois, soit le CIRB. 

 

En outre, il n'existe pas, à ma connaissance, de 

comparaison entre les dispositifs de sécurité de la 

Région Wallonne et ceux de notre Région. Si les 

standards sont probablement les mêmes, à ce jour, 

les Régions ne s'échangent pas les résultats de 

leurs audits respectifs. Il sera cependant 

intéressant de prendre connaissance des réponses 

aux interpellations parlementaires du 20 avril 

dernier sur le piratage du site wallon de 

l'Économie pour en tirer des leçons. 

 

Pour en revenir à notre Région, la mise en place 

d'une politique de sécurité de l'information est un 

travail de longue haleine, qui nécessite une 

attention constante. Ceci étant, nous ne sommes 

pas à l'abri d'un incident majeur. Malgré les 

mesures précitées, je dois rester prudente et 

réaliste : le risque existe, et perdure, même si nous 

prenons des mesures adéquates. 

 

Cependant, on peut se réjouir de l'atout que 

constituent Irisnet et le DCR en ce domaine. 

Disposer de notre réseau facilite la protection des 

échanges entre nos organismes régionaux et la 

protection globale vis-à-vis de l'extérieur. Par 

ailleurs, le DCR permet de garantir un niveau de 

sécurité équivalent pour toutes les applications 

tant au niveau régional que local. La consolidation 

des différents serveurs dans un DCR ne comporte 

que des avantages.  
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Le CIRB est en train de rédiger un projet visant à 

proposer un Data Center professionnel aux 

différentes entités régionales et locales en tant que 

service. Plusieurs pistes doivent être étudiées à cet 

effet. Nous organiserons bientôt une réunion avec 

la direction du CIRB afin de dégager la piste la 

plus intéressante pour notre Région. 

 

Notre Région dispose d'atouts réels pour garantir 

au maximum la sécurité de l'information. Il 

convient cependant de faire preuve d'une vigilance 

permanente. Les dispositions organisationnelles 

doivent faire l'objet d'une évaluation continue. Les 

évolutions techniques doivent également être 

suivies de près.  

  

De voorzitter.- De heer Cerexhe heeft het woord. 

 

De heer Benoît Cerexhe (cdH) (in het Frans).- 

De recente cyberaanvallen zijn geen nieuw 

fenomeen, maar hebben duidelijk aangetoond dat 

bepaalde veiligheidssystemen niet sterk genoeg 

zijn. Ik ben er zeker van dat zowel het Waals 

Gewest als de pers een veiligheidsplan hebben, 

maar dat heeft de hackers niet kunnen 

tegenhouden. 

 

Het verheugt mij dat het Brussels Gewest de 

veiligheidsmaatregelen verhoogd heeft en een 

verantwoordelijke voor die problematiek heeft 

aangesteld.  

 

Het lijkt mij voorts een goed idee om het 

veiligheidsbeleid van de instellingen van openbaar 

nut en de gemeenten te coördineren. Neemt het 

CIBG initiatieven in die zin? 

 

  

M. le président.- La parole est à M. Cerexhe. 

 

M. Benoît Cerexhe (cdH).- Merci pour votre 

réponse très complète. Il est certain que, dans ce 

domaine-là comme dans d'autres, le risque zéro 

n'existe pas. Vous avez dit au début de votre 

réponse que ce type d'attaque n'était pas nouveau. 

C’est exact. Ce qui a été mis en avant ces 

dernières semaines, c'est la faiblesse d'un certain 

nombre de systèmes de sécurité. 

 

Vous dites que nous ne disposons pas 

d'informations comparatives quant à ce qui se fait 

dans les différentes Régions, mais je suis certain 

que la Région wallonne a, elle aussi, un plan de 

sécurité, tout comme la presse. Or, ces entités ont 

pourtant pu être piratées. 

 

Je suis heureux d'entendre que, du côté de la 

Région bruxelloise, les choses ont été prises en 

main, que les mesures de sécurité ont évolué, et 

qu'une personne dédiée à cette problématique a été 

engagée. 

 

Vous avez parlé de la problématique des 

organismes d'intérêt public (OIP) et des 

communes en disant qu'il faudrait peut-être 

mutualiser et coordonner l'ensemble des mesures 

de protection. C’est une bonne idée. Le CIRB 

prend-il des initiatives en ce sens ? Vous dites 

qu'au SPRB, l'action est en route. Y a-t-il une telle 

action dans les communes et les OIP en termes de 

mutualisation et de coordination ?  

  

De voorzitter.- Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz 

heeft het woord. 

 

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel-de 

Lobkowicz. 
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Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz 

(FDF) (in het Frans).- Ik heb geen antwoord 

gekregen op mijn vraag of er onlangs 

hackingpogingen werden verijdeld binnen het 

Brussels Gewest. 

 

Het lijkt mij ook belangrijk om verder te kijken 

dan de preventiemaatregelen en na te denken over 

een reactieprotocol om het systeem na een aanval 

te herstellen en een watervaleffect te vermijden.  

 

  

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF).- Je 

n'ai pas reçu de réponse à ma question sur 

d'éventuelles tentatives de piratage qui auraient été 

déjouées au sein de la Région bruxelloise. 

Pourriez-vous nous donner quelques 

renseignements à ce propos ?  

 

Un autre aspect important, c'est de voir au-delà 

des mesures préventives que nous sommes en train 

de passer en revue. Ne faudrait-il pas réfléchir à 

un système à mettre en place a posteriori ? Si, par 

hasard, la région était victime d'une attaque 

informatique et devait faire face à un gros 

problème, ne devrions-nous pas élaborer un 

protocole de réaction pour restaurer le système, 

éviter la panique et les effets en cascade ? C'est ce 

qui a en effet posé le plus de problèmes en 

Wallonie, à TV5 et aux journaux attaqués.  

 

  

De voorzitter.- De heer El Ktibi heeft het woord. 

 

De heer Ahmed El Ktibi (PS) (in het Frans).- Ik 

blijf ongerust over de kwetsbaarheid van de 

instellingen van openbaar nut, aangezien ze zelf 

verantwoordelijk zijn voor de veiligheid van hun 

netwerk. Er zijn gesprekken aan de gang tussen 

die instellingen en het gewest om de 

samenwerking te versterken, maar die lijken niet 

erg goed op te schieten, net zomin als de 

gesprekken tussen de gewesten en de federale 

overheid.  

 

Ik begrijp dat er tijd nodig is om alles te 

realiseren, maar ik hoop dat u rekening zult 

houden met mijn bezorgdheid.  

 

  

M. le président.- La parole est à M. El Ktibi. 

 

M. Ahmed El Ktibi (PS).- Je vous remercie pour 

vos réponses très détaillées. Je reste toutefois 

inquiet quant à la vulnérabilité des organismes 

d'intérêt public (OIP) au piratage informatique. 

Vous nous avez dit que les OIP étaient 

responsables de leur propre sécurité. Des 

discussions sont en cours entre ces OIP et la 

Région pour renforcer la collaboration à ce 

niveau, mais elles ne semblent guère avancées. 

Les mêmes discussions entre les entités fédérées et 

l'État fédéral ne vont pas non plus assez loin.  

 

Peut-être faudra-t-il du temps pour se mettre à jour 

en matière de sécurité et analyser correctement la 

situation avant que tout cela n'aboutisse, mais 

j'espère que vous serez attentive à mon souci.  

 

  

De voorzitter.- Mevrouw Debaets heeft het 

woord. 

 

Mevrouw Bianca Debaets, staatssecretaris (in 

het Frans).- Het CIBG stelt verschillende diensten 

voor waarop de gemeenten en ION's een beroep 

kunnen doen. Ze doen echter niet allemaal een 

beroep op het GDC omdat sommigen hun 

gegevens niet willen bundelen.  

 

De aanwezigheid van medewerkers van het CIBG 

in de gemeentelijke administraties, kan dat helpen 

veranderen. Ook de Smart City Summit, die 

M. le président.- La parole est à Mme Debaets. 

 

 

Mme Bianca Debaets, secrétaire d'État.- Le 

CIRB propose de nombreux services auxquels la 

plupart des communes et OIP font appel. Par 

contre, tous ne font pas appel au DCR car ils ne 

s'inscrivent pas tous dans la logique de concentrer 

et de mutualiser les informations. 

 

Le fait que des agents du CIRB travaillent dans les 

administrations communales peut contribuer à 

modifier cette situation. 
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gericht is op burgemeesters, schepenen en 

verantwoordelijken van de ION's, wil het 

samenvoegen van diensten en het GDC promoten.  

 

Er zijn voldoende oplossingen, maar de ION's en 

de gemeenten moeten overtuigd worden van de 

voordelen van een gewestelijke aanpak in plaats 

van een eigen netwerk.  

 

Het Disaster Recovery Plan omvat verscheidene 

maatregelen die kunnen worden toegepast bij 

hacking. We weten dus exact wat gedaan in zo'n 

gevallen.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- De incidenten zijn gesloten.  

 

  

La convention numérique que nous allons 

organiser, le Smart City Summit, s'inscrit 

également dans cette logique. Celle-ci sera surtout 

orientée vers les bourgmestres, échevins et 

responsables d'OIP, pour renforcer la vision et la 

dynamique de mutualisation des services et faire 

connaître le DCR. 

 

Plusieurs initiatives sont déjà en place, mais il 

s'agit d'un travail de longue haleine. Il reste à 

convaincre les OIP et les communes des avantages 

à rentrer dans une logique régionale plutôt que de 

conserver leur propre réseau. Dans d'autres 

dossiers également, celles-ci éprouvent des 

difficultés à s'inscrire dans cette logique. 

 

Mme d'Ursel a fait référence au plan de reprise 

d'activité. Celui-ci prévoit les différentes étapes et 

dispositifs à mettre en place en cas de crise 

informatique. Nous savons donc exactement quoi 

faire dans ce genre de circonstances. 

 

- Les incidents sont clos.  

 

  

_____ _____ 

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

 


